

part.; Ab. Muchat, Die Gründung und Entwicklung zu Grätz, in der Steiermark. Eine Folge I, 2, 27—61; Ders., Geschichte der Einrichtung der alten Universität, a. a. O. II, 2, 26—58. Manches Universität Bezugliche auch bei R. Peitsch, des Gymnasiums in Graz, Probes I. I. Obergymnasiums in Graz, 1884. 1869. 1870—1874; J. Stöger, Scriptorum Societatis Jesu, tom. I [eig. Band]: Scriptores Provinciae Austriae 1856; Fr. Krones, Gesch. der Franzens-Universität in Graz, Graz

Bistum Seckau in Graz. Der Abt Adelram von Waldeck gründete 1140 ein St. Murein in Steier; da die Lage der Klösterlichen Ruhe unzufrieden war, wurde dasselbe um 1142 nach nahen Seckau verlegt. Hier beschloß Erzbischof Eberhard II. von Salzburg wegen der zu großen Ausdehnung der Salzburger Diözese, indem er schon Chiemsee abgetrennt hatte, ein Bistum zu gründen. Papst Honorius III., welchen Eberhard seine Bitte durch den Propst Karl von Freistach vortrug, beauftragte 1217 die Bischöfe von Freising und Brixen, sowie den Abt von Admont, an Ort und Stelle zu untersuchen, ob die zur Errichtung eines Bistums nötigen Bedingungen vorhanden seien. Auf den günstigen Bericht der genannten Commissare ertheilte der Papst durch Urkunde vom 22. Juni 1218 den Erzbischof seine Einwilligung zur Stiftung des Bistums, befahl aber gleichzeitig den Abten von Secon und Raitenhaslach, sowie dem Canonicus Hugo von Regensburg, darüber zu wachen, daß das vom Erzbischof in Bezug auf die Ausstattung des neuen Bistums Versprochene auch erfüllt werde; dem Stiftscapitel von Seckau zeigte der Papst am 8. Juli die Errichtung des Bistums an. Noch im selben Jahre ertheilte Kaiser Friedrich II. am 26. October seine Einwilligung und verlieh zugleich dem jeweiligen Bischof von Seckau die Würde eines Reichsfürsten. Letzteres tritt deutlich in der Urkunde König Wilhelms vom 3. 1251 zu Tage, in welcher der Bischof von Seckau ausdrücklich princeps imperii genannt wird. Zum ersten Bischof wurde der genannte Propst Karl ernannt und noch 1218 consecrirt. Erzbischof Eberhard selbst stellte die Stiftungsurkunde des Bistums Seckau am 17. Februar 1219 aus, derzufolge als Bistumsgebiet der neuen Diözese derjenige Strich Landes bestimmt wurde, welcher sich von der Pfarrkirche Rumbenz (Robenz, in welcher das Stift Seckau selbst lag) bis zum Ende der Pfarrkirche S. Laurentii (d. i. die Pfarrkirche St. Lorenz in Hengsberg bei Wilzen) in die Länge, und von der Kirche S. Maria in Brank (St. Marein bei Knittelfeld) bis zum Pfarrgebiete von Lafnitz (zwischen Murau und St. Lambrecht) in die Breite erstreckte. Die junge Diözese umfaßte nach dem Wortlauten der Stiftungsurkunde die

Pfarreien Lind, Weißkirchen, Vüber, Margarethen bei Voitsberg, Mooskirchen, Dobel und Margarethen bei Wilson mit allen Kapellen und Zugehörungen. Das eigentliche Bistumsgebiet war also ziemlich klein, allein der Bischof von Seckau war von Gründung des Bistums an zugleich Generalvicer des Erzbischofs von Salzburg über ganz Steiermark diesbezüglich der Drau (mit Ausnahme des sogen. Florianer Districtes im Lafnitz- und Sulmtale, welcher seit 1244 zur Diözese Lavant gehörte) und über den Wiener-Neustädter District, welcher letztere einige Pfarreien in Steiermark, die meisten aber in Niederösterreich hatte. Als Dotationswies Eberhard dem neuen Bischof von Seckau an: die Erträgnisse der Kirchen zu Johnsdorf, Leibnitz, Vogau und St. Ruprecht an der Raab, 80 Hufen Wald am Gailbache, Behenthöfe zu Seckau und Zirknitz, ein Haus zu Freistach und eines zu Salzburg, welche Objekte zusammen beinahe eine jährliche Rente von 800 Mark abwarfen. Ferner schenkte der Erzbischof zum Bistum noch den alten Thurm auf der salzburgischen Herrschaft Leibnitz mit vielem Grund und Boden; den Thurm bauten die Bischöfe von Seckau zu einem Schlosse um, in welchem sie häufig residirten, die Weißen erhielten u. dgl. Da die ganze Dotation des neuen Bistums von den Einkünften des Erzbistums Salzburg ohne Schmälerung des Chorherrenstifts Seckau gegeben war, so sprach der Papst dem Erzbischof Eberhard und seinen Nachfolgern das alleinige Recht zur Ernennung und Confirmierung des jeweiligen Bischofs von Seckau zu. Dieses Privilegium wurde päpstlicherseits mehrmals bestätigt, so durch Nicolaus V. am 19. März 1447, Paschal II. am 28. April 1466, Clemens VII. durch Urkunde vom 14. März 1524, und noch heute steht dem Metropoliten von Salzburg die Confirmierung aller seiner Suffraganen zu. Eberhard vermehrte 1239 und 1245 noch die Besitzungen seiner neuen Stiftung, bestimmte durch Urkunde vom 10. Mai 1228 das Verhältniß des Seckauer Bischofs zum Domcapitel von Salzburg und verfügte insbesondere, daß der Bischof von Seckau sich nie in die Wahl eines Erzbischofs einmengen solle. Schon früher (um 1220) hatte Eberhard erklärt, daß dem Bischof von Gurk in Kärnthen, welcher schon vor Errichtung des Seckauer Bistums als Generalvicer von Salzburg in Steiermark walzte, auch jetzt noch über den zur Bildung der neuen Diözese verwendeten Theil Steiermarks eine Art Oberaufsicht zu stehen solle, nämlich in quantum exigit archiepiscopalis jurisdiction. In gleicher Weise blieb durch Gründung des Bistums die Archidiaconatswürde unberührt, welche der Stiftspröpft zu Seckau seit 1151 inne hatte und über einen ziemlich großen District ausübte. Die fast exorbitanten Rechte des Archidiacons, der sogar Synoden ausschrieb und abhielt, führten zu häufigen und oft sehr heftigen Streitigkeiten und Prozessen zwischen den Bischöfen von Seckau und den Stiftspröpften.